

LECCIÓN 2

LAS SIETE IGLESIAS DEL APOCALIPSIS



ÉFESO	ESMIRNA	PÉRGAMO	TIATIRA	SARDIS	FILADELFIA	LAODICEA
31 - 100	100 - 313	313 - 538	538 - 1517	1517 - 1798	1798 - 1844	1844 - ?

El número siete en la Biblia indica plenitud. Lo encontramos varias veces en el libro del Apocalipsis. Siete iglesias, siete sellos, siete cuernos, siete ángeles con siete trompetas, siete truenos, siete cabezas con siete coronas, siete diademas, siete plagas, siete montes, siete reyes. Hoy comenzaremos el estudio de las profecías del Apocalipsis con las siete iglesias.

Juan recibió la orden de escribir sus visiones en un libro y enviarlo a las siete iglesias (Apocalipsis 1: 11, 19). Los capítulos 2 y 3 del Apocalipsis registran las cartas que fueron enviadas. Existían más de siete iglesias en el Asia, como por ejemplo Colosas (Colosenses 1: 2) y Mileto (Hechos 20: 15). Pero Dios en su omnisciencia, eligió estas siete, porque sus características y estado espiritual en los días de Juan representaban siete períodos por los cuales pasaría el cristianismo desde su inicio hasta la segunda venida de Cristo.

ESTUDIANDO JUNTOS

PRIMERA IGLESIA: ÉFESO

1. ¿Qué nos informa el texto bíblico acerca de la iglesia de Éfeso? Apocalipsis 2: 1- 7.

a) Presentación (2:1)

b) Elogio (2:2, 3)

c) Reproche (2:4)

d) Consejo (2:5)

e) Promesa (2:7)

ÉFESO: Una iglesia victoriosa

La ciudad de Éfeso estaba situada en la costa occidental del Asia Menor. Tenía un gran puerto que funcionaba como puerta de entrada a la provincia romana de Asia y punto de partida para la ruta comercial. Su localización era privilegiada, tal vez por esto fue que recibió el nombre de “Éfeso” que significa “deseable”. Era una ciudad adornada con hermosos templos y sede del culto a la diosa Diana (Hechos 19: 27), culto altamente inmoral en donde se practicaban orgías en honor a la fertilidad.

El apóstol Pablo visitó varias veces esta iglesia (Hechos 19: 1- 20) y Timoteo, discípulo de Pablo, probablemente fue su pastor en los días de Juan. La presencia de estos líderes ayudó a mantener la pureza de la doctrina y el celo misionero. Fue un período de gran crecimiento del evangelio (Hechos 2: 41; 4: 4; 16: 5).

Período profético (31 – 100 d.C.)

La iglesia cristiana fue fundada por Jesucristo (Mateo 16: 18; 1 Corintios 3: 11; Efesios 2: 20). Su iglesia debía pasar por siete períodos representados por las siete iglesias. La iglesia de Éfeso representa el período de la Iglesia Cristiana que va desde el año 31 d.C., año de la muerte de Cristo, hasta el 100 d.C., fecha aproximada de la muerte de Juan, el último de los apóstoles. Fue una época de pureza doctrinaria y grandes avances evangelísticos. Aunque la profecía ya hablaba de un “abandono del primer amor” y de la necesidad de arrepentimiento (Apocalipsis 2: 4, 5).

SEGUNDA IGLESIA: ESMIRNA

● 2. ¿Cuál es el informe que nos da la Biblia acerca de Esmirna? Apocalipsis 2: 8- 11.

a) Presentación (2:8)

b) Elogio (2:9)

c) Reproche (No existe)

d) Consejo (2:10)

e) Promesa (2:11)

ESMIRNA: Una iglesia perseguida.

La palabra “Esmirna” viene de mirra, un suave y dulce aroma. Es posible que esta iglesia haya sido fundada por el apóstol Pablo. La iglesia de Esmirna era pobre en riquezas de este mundo pero activa en el trabajo. Sufrió muchas persecuciones. Policarpo, quién fue consagrado obispo en esta iglesia por el propio Juan, sufrió el martirio en el 168 d.C. Millares de cristianos fueron encarcelados y muertos, mientras que otros surgían para ocupar sus lugares. Los sufrimientos que soportaron, lograron que los miembros de Esmirna se unieran más a su Redentor. El ejemplo de su vida y su integridad frente a la muerte, eran un constante testimonio de la verdad. Cuando menos se esperaba, muchos perseguidores eran convertidos y se enrolaban en las filas de Cristo.

Período profético (100 – 313 d.C.)

Esmirna representa el período profético que va desde la muerte de Juan, alrededor del año 100 d.C., hasta el 313 d.C. En la carta a esta iglesia dice: “...He aquí, el diablo va a echar a algunos de vosotros en la cárcel para que seáis probados, y tendréis tribulación por diez días...” (Apocalipsis 2: 10). Conforme al principio día por año de interpretación profética, estos diez días se aplican al período desde el 303 d.C., cuando se dieron fuertes persecuciones contra los cristianos por el emperador romano Diocleciano, hasta el 313 d.C., cuando Constantino, emperador de este período, firmó el Edicto de Tolerancia de Milán, dando libertad de culto a los cristianos y restitución de los bienes confiscados.

TERCERA IGLESIA: PÉRGAMO

● 3. ¿Qué informe nos presenta la Biblia acerca de Pérgamo? (Apocalipsis 2: 12- 17).

a) Presentación (2:12)

b) Elogio (2:13)

c) Reproche (2:14, 15)

d) Consejo (2:16)

e) Promesa (2:17)

PÉRGAMO: Una iglesia popular.

Pérgamo significa “altura” o “elevación”, pues la ciudad construida por los griegos, estaba en una elevación de 300 metros sobre el nivel del mar. Fue dicho que ahí es “donde está el trono de Satanás” (Apocalipsis 2: 13). Después de la derrota frente a los persas, en el 539 a.C., sacerdotes de Babilonia escaparon hacia el Asia Menor estableciéndose en Pérgamo. Allí continuaron con los ritos y los elementos místicos de su religión politeísta, los cuales además de ser practicados en Pérgamo, después fueron transferidos a Roma.

Fue así que, casi imperceptiblemente, las costumbres paganas ingresaron a la iglesia Cristiana. Mientras la iglesia fue perseguida, durante el período de Esmirna, no hubo contaminación con el paganismo. Posteriormente cuando cesaron las persecuciones, (Edicto de Tolerancia del 313 d.C.), fue que el cristianismo entró en las cortes y palacios reales, perdiendo la sencillez de las enseñanzas de Cristo y los apóstoles, por la pompa y el orgullo de los sacerdotes y gobernadores paganos.

Período profético (313 – 538 d.C.)

Pérgamo representa la historia de la Iglesia Cristiana desde el año 313 d.C., hasta el 538 d.C., cuando, después de la caída de Roma Occidental (476 d.C.), sale de la escena el emperador y entra el papado.

La transigencia entre el paganismo y el cristianismo de este período, trajo como consecuencia el surgimiento del “hombre de pecado” (2 Tesalonicenses 2: 3), oponiéndose a Dios y exaltándose sobre Él.

En el 533 d.C., Justiniano emperador de Roma Oriental, ya había declarado que el papa era “cabeza de todas las iglesias”. En febrero del 538, después de la expulsión de Roma de la última tribu antagonista al papado, los Ostrogodos, se dio inicio al período de supremacía papal que, según la profecía, debía durar 1.260 años (Daniel 7:25; Apocalipsis 12: 6; 13: 5).

CUARTA IGLESIA: TIATIRA

● 4. ¿Cuál es el informe bíblico acerca de Tiatira? Apocalipsis 2: 18- 29.

a) Presentación (2:18)

b) Elogio (2:19)

c) Reproche (2:20)

d) Consejo (2:25)

e) Promesa (2:26, 28)

TIATIRA: Una iglesia apóstata.

La palabra “Tiatira” significa “sacrificio de contrición”. La ciudad fue construida por Seleuco, uno de los cuatro generales de Alejandro el Grande en el 280 a.C. Era una ciudad famosa por sus fábricas de telas. Lidia, a quien Pablo encontró en Filipos, era evidentemente representante de una de estas fábricas (Hechos 16: 14).

Período Profético (538 – 1517 d.C.)

Tiatira representa el más largo período de la iglesia, que va desde el 538 d.C., con el inicio de la supremacía papal, hasta el 1517 d.C. Está en el centro de las siete iglesias, es la cuarta, siendo así una figura apropiada de la Edad Media.

El significado del nombre Tiatira, sacrificio de contrición, representa adecuadamente el período de la historia de la iglesia cuando la fe fue cambiada, o sacrificada, por la apostasía, siendo sustituida por obras de penitencias. Fue un período difícil para la iglesia, pues lentamente se fue alejando de la doctrina pura de Cristo y asimilando los dogmas y tradiciones del paganismo.

Este período también vivió una fuerte persecución porque en el Siglo XII, el papado creó una de sus peores estrategias: El Tribunal de la Santa Inquisición, y millares de personas fueron torturadas y asesinadas. El Papa Juan Pablo II, el día 15 de Junio de 2004, en una

carta dirigida al cardenal Roger Etchegaray, leída en una conferencia cuyo tema era “La Inquisición”, pidió perdón por las torturas y asesinatos practicados en aquel período.

QUINTA IGLESIA: SARDIS

● 5. ¿Cuál es el informe bíblico acerca de Sardis? Apocalipsis 3: 1- 6.

a) Presentación (3:1)

b) Elogio (3:4)

c) Reproche (3:2)

d) Consejo (3:3)

e) Promesa (3:5)

SARDIS: Una iglesia reformada.

La palabra “Sardis” significa “cántico de alegría”, también puede significar “la que permanece”. De hecho, después de siglos de apostasía y persecución, eran pocos los que permanecían en la fe verdadera. Los miembros de esta iglesia vivían de las glorias del pasado. Lo que habían recibido y oído, ya no lo recordaban. Aquella que fue la capital de Lidia, codiciada y vencida por Ciro el Grande, ahora estaba muerta.

Período profético (1517 – 1798 d.C.)

Los largos siglos de tinieblas morales y espirituales, del período de Tiatira (538 – 1517), trajeron como consecuencia un gran movimiento de reforma, simbolizado por el período que corresponde a Sardis (1517 – 1798 d.C.). Hombres como Lutero, Knox, Calvino, Zuínglio y otros, dirigieron la atención del pueblo hacia la Palabra de Dios: La Biblia. Se ha considerado como fecha para este ‘retorno’, el 31 de octubre de 1517 d.C., cuando Martín Lutero clavó en la puerta del castillo de Wittenberg las 95 tesis en contra de la venta de indulgencias, marcando así el inicio de la ‘Reforma Protestante’.

Jesús en su sermón profético, declaró: “*Si aquellos días no fuesen acortados, no se salvaría nadie; pero por causa de los escogidos, aquellos días serán acortados*”. (Mateo 24: 22). Por influencia de la Reforma, la persecución terminó antes del 1798, cuando terminó el período de la supremacía papal.

SEXTA IGLESIA: FILADELFIA

● 6. ¿Cuál es el informe bíblico acerca de Filadelfia? Apocalipsis 3: 7- 13.

a) Presentación (3:7)

b) Elogio (3:8 y 9)

c) Reproche (No existe)

d) Consejo (3:11)

e) Promesa (3:11 y 12)

FILADELFIA: Una iglesia reavivada.

La palabra “Filadelfia” significa “amor fraternal”. La ciudad fue fundada en el 150 a.C. Su fundador pretendía que fuese el centro de la civilización Greco-asiática, como medio de difusión de la lengua y las costumbres griegas a las regiones occidentales de Lidia y Frigia. Por esto algunos la llaman “ciudad misionera”.

Período profético (1798 – 1844 d.C.)

La iglesia de Filadelfia representa el período que va desde el 1798, fin de los 1.260 años de supremacía papal (Apocalipsis 12: 6; 13: 5) hasta 1844, fin del período profético de las 2.300 tardes y mañanas (Daniel 8: 14). Este fue un período de notable actividad en la obra de las misiones cristianas y en la distribución de la Biblia. La Sociedad Bíblica Británica comenzó a funcionar en 1804. Fue también un momento de gran interés en el cumplimiento de la profecía bíblica y del breve regreso de Cristo.

El cumplimiento de las señales dadas por Jesús (Mateo 24: 29), el oscurecimiento del sol y la luna roja como sangre (19/05/1780) y la caída de las

estrellas (13/11/1833), indicaban la proximidad del fin. De esta forma, el final del Siglo XVIII presenció la inauguración de uno de los más poderosos movimientos evangelísticos del mundo.

El período de Filadelfia terminó con el Gran Movimiento del Segundo Advento del Siglo XIX. A través del estudio de las profecías de Daniel y Apocalipsis, la cristiandad llegó a la profunda convicción de que el regreso de Cristo estaba próximo. Este reavivamiento terminó con una gran decepción, que estudiaremos en Apocalipsis 10.

SÉPTIMA IGLESIA: LAODICEA

● 7. ¿Cuál es el informe bíblico acerca de Laodicea? Apocalipsis 3: 14- 22.

a) Presentación (3:14)

b) Elogio (No existe)

c) Reproche (3:15-17)

d) Consejo (3:18)

e) Promesa (3:21)

LAODICEA: Una iglesia autosuficiente.

fue reconstruida por Antíoco II (261 – 246 a.C.) y la llamó Laodicea, en honor a su esposa Laodice. La iglesia de Laodicea es mencionada en la carta de Pablo a los Colosenses: “Saludad a los hermanos que están en Laodicea: a Ninfa y a la iglesia que está

en su casa. Cuando esta carta haya sido leída entre vosotros, haced que se lea también en la iglesia de los laodicenses; y la de Laodicea leedla también vosotros”. (Colosenses 4: 15, 16). El texto indica que Pablo había escrito también una carta a la iglesia de Laodicea, pero esta se perdió.

Período profético (1844 - ?)

Laodicea es la última de las siete iglesias. Abarca el período de la historia de la iglesia en que nuestro Sumo Sacerdote Celestial, Jesús, lleva a cabo su ministerio de juicio antes de su regreso en gloria. Jesús inició su ministerio como sacerdote poco después de su ascensión. De acuerdo con la profecía de las 2.300 tardes y mañanas, en el año 1844, también comenzó a oficiar como Sumo Sacerdote.

Aunque Jesús esté en el Santuario Celestial intercediendo y juzgando a sus hijos, el estado espiritual de los miembros de la iglesia de Laodicea es de profundo letargo. Apocalipsis los describe como tibios y, al menos que cambien de actitud, siguiendo el consejo del Testigo Fiel y Verdadero (Apocalipsis 3: 18), serán rechazados, es decir vomitados (Apocalipsis 3: 16).

CONCLUSIÓN:

Llegamos al fin de nuestra jornada de siete períodos proféticos. Vale la pena recordar las promesas hechas a las siete iglesias y como a través de ellas la gracia de Dios restaurará todo lo que la humanidad perdió. El libro de Génesis habla de la entrada del pecado en el mundo, y de las pérdidas que este acarreó. Las promesas de las siete iglesias hablan de la gracia de Dios y de cómo todas las bendiciones del inicio serán restauradas.

EL PECADO	LA GRACIA
Nos privó del árbol de la vida (Gn. 3:22, 23)	Nos devuelve el árbol de la vida (Ap. 2:7)
Nos sentenció a muerte (Gn. 2:17)	Los da la victoria sobre la segunda muerte (Ap. 2:11)
Nos fuerza a ganarnos el pan (Gn. 3:19)	Nos provee el maná escondido (Ap. 2:17)
Nos robó el dominio (Gn. 3:24)	Nos promete poder sobre las naciones (Ap. 2:26)
Nos dejó desnudos (Gn. 3:7)	Nos viste con vestiduras blancas (Ap. 3:5)
Nos expulsó de la presencia de Dios (Gn. 3:23)	Nos hace columnas en el Santuario de Dios (Ap. 3:12)
Nos devolvió al polvo (Gn. 3:19)	Nos coloca en el trono de Dios (Ap. 3:21)